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Ежегодно студенты, аспиранты и молодые ученые 
нашего университета принимают активное участие в 
конкурсе на грант Губернатора Челябинской области по 
результатам своей научно-исследовательской деятель-
ности. Прошлый год не был исключением: одиннадцать 
представителей нашего университета добились счаст-
ливого реванша. 

В конце декабря в областной столице состоялось награжде-
ние 100 победителей конкурса – студентов,  аспирантов и моло-
дых ученых вузов  Челябинской области. Церемонию награжде-
ния вели заместитель губернатора П.А. Рыжий,  министр  обра-
зования А. И. Кузнецов и президент ЮУрГУ Г.П. Вяткин. Ребя-
та получили дипломы и денежные премии в размере: студенты 
по  10,  аспиранты по  20,  и молодые ученые – 30 тысяч рублей. 
Среди них два студента МГТУ Елена Шеметова (рук. д.т.н.,  
проф. Н.Н. Огарков) и Александр  Лысенин (д.т.н.,  проф А.Г. Кор-
чунов),  семь аспирантов - Владимир  Семашко  и Сергей Мала-
канов (д.т.н.,  проф. О.С. Железков),  Игорь Мацко  (д.т.н.,  проф. 
О.С. Логунова),  Евгений Панов (к.т.н.,  доц. А.В. Малафеев),  Ана-
стасия Валяева (д.т.н.,   проф. А.С. Сарваров),  Олег Фридрихсон 
(д.т.н.,  проф. С.Н. Корнилов),  Сергей Железков (к.т.н.,  доц. А.Б. 
Моллер),  два молодых ученых - Вадим Храмшин (д.т.н.,  проф. 
А.С. Карандаев) и Александр  Николаев (д.т.н.,  доц. Г.П. Корни-
лов). С победой вас,  молодые поборники науки и уважаемые ру-
ководители!

***

� Анна КАРТАВЦЕВА
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Встреча журналистов города с руководством МГТУ

В малом актовом зале университета 12 января собрался  
весь цвет средств массовой информации города

***
В минувшем году в честь 55-летия газеты «Денница» был 

объявлен литературный конкурс по  свободной тематике. Мно-
гие студенты приняли в нем участие,  представляя на суд чи-
тателей свои поэтические и прозаические произведения. К со-
жалению,  часть из них была еще настолько  далека от совер-
шенства,  что  возвращалась авторам на доработку. Тем не ме-
нее,  лучшие работы публиковались в течение года под рубри-
кой «На литературный конкурс». Итоги конкурса подведены,  
и сегодня мы называем имена победителей и призеров. Пер-
вого  места удостоены два автора: за стихотворные произведе-
ния –  Егор  Гусев,  гр. АПБ-11-1,  за прозаическое –  Андрей 
Хормушко. Второго  места удостоен Федор  Попов,  гр. АДБ-09,  
третьего  –  Татьяна Стяжкина,  гр. ФГМ-08-1. Поздравляем 
ребят со  звездным финалом! Всем им будут выданы денежные 
премии. Желаем дальнейших творческих удач!

Высокого звания Феде-
рального эксперта каче-
ства профессионально-
го образования в канун но-
вого 2012 года удостоил-
ся ученый секретарь кафе-
дры МиТОД доцент, к.т.н. 
Дмитрий Вячеславович ТЕ-
РЕНТЬЕВ. Теперь ученый 
имеет право быть привле-
ченным в качестве экспер-
та во время аккредитации 
вузов, давать оценку их де-
ятельности. Кроме того, 
звание Федерального экс-
перта, данное Дмитрию 
Вячеславовичу националь-
ным аккредитационным 
агентством – подтвержде-
ние того, что он состоит 
в Гильдии экспертов в сфе-
ре профессионального обра-
зования. 

Для нашего  вуза иметь 
в своих рядах Федерально-
го  эксперта означает опреде-
ленный статус и позволит на 
должном уровне подготовить-
ся к аккредитации в 2013 г. В 
прошлом году такое же звание 
получила проректор  по  учеб-
ной работе Е.М. Разинкина.

Федеральным экспертом 
Дмитрий Вячеславович стал 
только  после того,  как про-
шел по  направлению ректо-
рата недельный курс обуче-
ния в Москве,  подготовил  и 
защитил квалификационную 
работу,  связанную с опы-

том нашего  вуза в привлече-
нии работодателей в разра-
ботку учебных планов и в ор-
ганизацию учебного  процес-
са,  опубликовал результаты 
в сборнике материалов ше-
стой Всероссийской научно-
практической конференции 
Гильдии экспертов в сфере 
профессионального  образова-
ния  «Внедрение европейских 
стандартов и рекомендаций 
в системы гарантии качества 
образования» и,  на заключи-
тельном этапе,  участвовал 
в этой конференции. В пла-
нах у Д.В. Терентьева –  сде-
лать следующий шаг: полу-
чить свидетельство  эксперта 
Рособрнадзора.

Поздравляем!
Начинать год с публич-

ной акции стало для руко-
водства МГТУ доброй тра-
дицией. 12 января, вскоре 
после новогодних каникул, 
ректорат нашего универ-
ситета встречал журна-
листов города на очеред-
ной пресс-конференции. 
Темой разговора стало об-
суждение итогов минувше-
го года с акцентом на са-
мых значимых событиях 
жизни вуза.

К назначенному сроку в 
малом актовом зале собрались 
представители практически 
всех городских СМИ. Рек-
тор  В.М. Колокольцев пред-
ложил несколько  изменить 
объявленную повестку,  от-
крыв пресс-конференцию це-
ремонией награждений. И по-
скольку возражений не посту-
пило,  то  гости один за дру-
гим под овацию коллег по-
лучали из его  рук благодар-
ственные письма за оператив-
ное и высокопрофессиональ-
ное освещение деятельно-
сти МГТУ и денежные возна-
граждения. В когорту избран-
ных вошли 23 журналиста: из 
газеты «Магнитогорский ра-
бочий» –  О.В. Панков,  глав-
ный редактор,  А.Г. Тюплин,  
зав. отделом новостей,  кор-
респонденты О.Ю. Пятуни-
на и В.П. Сердитова;  из «Маг-
нитогорского  металла» –  О.В. 
Фролов,  главный редактор,  
С.А. Рухмалев,  выпускающий 
редактор,  Е.О. Московец,  от-
ветственный секретарь,  кор-
респонденты Ю.А. Счастлив-
цева и Т.А. Бородина;  жур-
налист Т.Б. Очеретяная;  от 
ГТРК «Южный Урал» –  ру-
ководитель территориально-

го  отделения в Магнитогорске 
Д.В. Меркулов,  журналист 
Е.В. Осанина;  от «ТВ-ИН» –  
корреспонденты И.А. Гурья-
нов и А.С. Бондаренко,  от 
«ТНТ» –  главный редактор  
Л.И. Берсенева и выпускаю-
щий –  М.А. Лындина;  от те-
лекомании «Тера»  –  глав-
ный редактор  С.Г. Литовчен-

ко  и оператор  А.Е. Руденков;  
а также главный редактор  
журнала «Западно-восточный 
альянс» С.В. Герасимова,  
главный редактор  журна-
ла «Стиль успешных»  С.В. 
Синявская и шеф-редактор  
М.Ю. Кручинина,  главный ре-
дактор  сайта «Верстов. Инфо» 
П.Б. Верстов,  редактор  радио  
«ММК» С.А. Карягина. Кро-
ме того,  коллективу редакции 
газеты «Денница» была вру-
чена почетная грамота МГТУ 
за многолетний плодотворный 
труд и в честь 55-летия выхо-
да в свет первого  номера мно-
готиражки.

Чтобы не повторять факты,  
изложенные в пресс-релизе,  
розданном гостям,  Валерий 
Михайлович заострил вни-
мание только  на самых зна-
чимых событиях минувшего  
года,  которые нашли свое от-
ражение с точки зрения обра-
зования не только  на жизни 
вуза,  но  и города,  области,  
страны. Это,  прежде всего,  
приезд в наш город Президен-
та Д.А. Медведева,  который 
именно  Магнитогорск выбрал 
площадкой,  для завершения 
серии совещаний,  посвящен-
ных развитию инженерного  
образования в стране. Поруче-
ния,  данные им на этой встре-
че,  в которых были учте-
ны и предложения МГТУ,  
в частности по  увеличению 
финансирования на разви-
тие материально-технической 
базы вузов,  стали оператив-
но  выполняться. Наш универ-
ситет,  как и часть других ву-
зов,  получил дополнительные 
средства в объеме нескольких 
десятков миллионов рублей 
на материально-техническое 

оснащение и оплату труда. 
Кроме того,  стало  осущест-
вляться финансирование на 
увеличение стипендий. «Это  
говорит о  том,  что  студен-
чество  и высшее образование 
стали определяющим факто-
ром в развитии инновацион-
ной экономики»,  –  подыто-
жил Валерий Михайлович.

Оперативной реализаци-
ей поручения Президента о  
развитии внутренней инфра-
структуры вузов явилось объ-
явление конкурса. Наш вуз 
успешно  участвовал в нем,  
получив за победу 78 миллио-
нов рублей.

Следующее значимое со-
бытие –  победа в конкур-
се по  программам стратеги-
ческого  развития вузов,  ко-
торый,  можно  сказать,  под-
водил итоги проекта по  соз-
данию элиты российских ву-
зов. В нем участвовало  248 
университетов по  трем но-
минациям –  классические,  
инженерно-технические и 
гуманитарно-педагогические 
университеты. В номинации 
инженерно-технических уни-
верситетов,  в которой мы 
участвовали,  за победу бо-
ролись 95 вузов. Но  одержа-

ли ее только  22 претенден-
та,  в том числе и МГТУ. И,  
что  самое важное,  по  сум-
ме баллов наш вуз занял вто-
рую позицию. Кроме того,  из 
55 пяти победителей всех но-
минаций было  только  два пе-
риферийных вуза,  наш и из 
Комсомольска-на-Амуре. Ни 
один вуз Челябинской обла-

сти не добился такого  успе-
ха,  даже во  всем Уральском 
федеральном округе победи-
телей этого  конкурса лишь 
два,  включая наш вуз. На ре-
ализацию заявленной МГТУ 
в конкурсе программы выде-
лены 300 миллионов рублей 
сроком на три года. Это,  ко-
нечно,  очень здорово. Но  са-
мое главное,  что  в результа-
те реализации этой програм-
мы университет делает очень 
существенный шаг на пути к 
более высокому статусу на-
ционального  исследователь-
ского  университета. А их все-
го  будет около  двух десят-
ков. По  новой образователь-
ной реформе опорой рос-
сийской экономики станут 
университеты двух видов –  
федеральные и национально-
исследовательские. Поэтому-
то  так важно  успешно  реа-
лизовать нашему универси-
тету заявленную программу,  
которая называется «Созда-
ние научно-образовательного  
инженерного  кластера метал-
лургической промышленности 
УрФО».

Ректор  отметил также как 
важный момент организацию 
зарубежной практики для 
студентов. В прошлом году 
ребята побывали на метал-
лургическом предприятии в 
Турции,  на очереди –  евро-
пейские страны. Все это  тоже 
стало  возможным в резуль-
тате реализации поручений 
Президента после визита в 
Магнитогорск.

Особенностью этой встречи 
с журналистами стала высо-
кая активность президиума: 
практически каждый прорек-
тор  отметил что-то  особенно  
важное в своем направлении 
деятельности. Первый про-
ректор  С.И. Платов сказал о  
такой характерной особенно-
сти,  как открытость: тради-
ционно  в конце года наш рек-
тор  отчитывается о  проде-
ланной работе перед конфе-
ренцией трудового  коллек-
тива. Этим может похвастать 
далеко  не каждый вуз. Сергей 
Иосифович уточнил также,  
что  в прошлом году произо-
шел резкий скачок в налажи-
вании международных 

25 января – День российского студенчества!

С.И. Платов, С.И. Лукьянов, С.А. Махновский
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� Елена СТРЕЛЬЦОВА

Дорогие студенты!
Поздравляю вас с наступающим Днем российского сту-

денчества, именуемого изначально Татьяниным днем! 
Праздник с многовековой традицией всегда объединял и мо-
лодежь, и профессуру, одинаково близкий и тем, и другим.   
Своими историческими корнями он уходит к 25 января 
1755 года, когда в день святой Татианы императрица Ели-
завета Петровна подписала указ «Об учреждении Москов-
ского университета». 

С тех пор студенчество – это самая активная, дина-
мичная, инициативная часть общества, высоко заинтере-
сованная как в собственном будущем, так и в будущем Рос-
сии. Студенты МГТУ своими делами, проектами, успехами 
красноречиво подтверждают эту аксиому. Именно вам, на-
пример, удалось отстоять свой, Университетский, сквер 
от посягательств строительства на его территории ком-
плекса «Макдональдс». Благодаря вашей инициативе совер-
шаются добрые дела по волонтерскому проекту «По зову 
сердца», ваша идея «Дресс-код студента МГТУ» одобрена 
на самом высоком уровне. Это вы каждый год прославляете 
родной вуз высокими победами в учебе, науке, спорте, в раз-
личных культурных мероприятиях. Так было и так, на-
деюсь, будет всегда, поскольку рядом с вами всегда творче-
ский, умудренный опытом и знаниями, но столь же дина-
мичный и инициативный, надежный отряд преподавате-
лей и профессоров!

Желаю всем вам, дорогие друзья и коллеги, неизменного 
успеха во всех благих начинаниях, вдохновения вам, упор-
ства и высоких достижений в учебе, в труде и жизни, 
крепкого здоровья, бодрости духа и веселья! Пусть сбыва-
ются все ваши мечты!

В.М. Колокольцев, ректор МГТУ

� Инесса КИМ

4Время оценивать 
результаты

Знаменательная   
дата

Добрым делам – щедрые награды!
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 �ТВОЙ ВОПРОС РЕКТОРУ  ЮБИЛЕЙ

Проявлял себя Николай Иванович и на 
научном поприще,  тем более,  что  рядом 
была большая производственная база –  
ММК. По  существу,  с появлением Нико-
лая Ивановича институт начал проведе-
ние серьезных производственных экспе-
риментов на комбинате по  изучению го-
релочных устройств и теплотехнических 
параметров печей. Он быстро  нашел лю-
дей,  занимающихся теплотехническими 
проблемами: в мартеновском цехе №3 
– энтузиаста-теплотехника В.И. Шах-
лина,  в цехе КИП и автоматики – И.Б. 
Гольденберга,  Е.С. Хусида,  В.А. Кулако-
ва и других.

В дальнейшем развитие теплотехни-
ческих процессов на комбинате,  благо-
даря инициативе и его  научным идеям,  
вылилось в проектирование и создание 
специального  теплового  стенда - боль-
шого  сооружения,  где проходили испы-
тания работающих и вновь проектируе-
мых горелочных устройств для всех пе-
чей комбината.

Энергия и настойчивость Николая 
Ивановича позволили провести боль-
шие исследования на действующих 
мартеновских печах по  изучению их 
тепловой работы с помощью термо-
зондов –  сложных устройств с водя-
ным охлаждением,  которые периоди-
чески вводились в рабочее простран-
ство  мартеновской печи для измерения 
прямого  и обратного  тепловых пото-
ков и теплопоглощения в данный пери-
од плавки. Активное участие в этой ра-
боте принимал доцент кафедры метал-
лургии стали Алексей Иванович Дья-
конов. Мне также довелось участвовать 
в этих работах и первый отчет по  те-
плопоглощению в различные периоды 
плавки на 25-тонных мартеновских пе-
чах ММК был написан мною совмест-
но  со  студентами А.Г. Благовым и И.П. 
Гришиным в 1957 году. Большая заслу-
га принадлежит Н.И. Иванову в пере-
воде мартеновских печей на отопле-
ние природным газом. В то  время при-
родный газ пришел на комбинат. Остро  
стояла проблема получения светящего-
ся факела на природном газе. 

Наряду с тесным сотрудничеством с 
комбинатом Николай Иванович не за-
бывал и развивать лабораторную базу 
кафедры. Он организовал изготовление 
теплотехнических устройств по  соб-
ственным проектам. Для этого  он при-
влек бригаду слесарей цеха КИП и ав-
томатики А.И. Морозова и Е. Раскеви-
ча,  которые постоянно  на протяжение 
многих лет создавали лабораторные 

стенды и печи для института,  в том 
числе и плазменные. 

Николай Иванович отличался высо-
кой работоспособностью. Несмотря на 
его  занятость административной рабо-
той и общественной – в качестве трене-
ра по  парусному спорту,  уже в 1959 г. 
в Свердловском отделении «Металлур-
гиздата» выходит его  книга «Примене-
ние кислорода в мартеновских печах»,  
где им предложены более десяти новых 
конструкций мартеновских печей и их 
отдельных элементов. Эту тему он раз-
вивал в дальнейшей научной деятельно-
сти,  защитив докторскую диссертацию и 
создав капитальную монографию по  экс-
плуатации мартеновских и нагреватель-
ных печей.

Следует отметить стремление Нико-
лая Ивановича к созиданию,  причем 
при отсутствии материальных возмож-
ностей или при их ограниченности. Это  
характерно  для всей его  деятельности. 
Он всегда опирался на энтузиазм испол-
нителей и помощь со  стороны заводских 
организаций,  поддерживающих благое 
дело. Таких дел им совершено  великое 
множество.

В качестве примера можно  привести 
строительство  дворца спорта институ-
та,  когда построить его  за счет средств 
института не было  возможности,  да и 
за счет комбината это  сделать тоже 
было  сложно,  т.к. такие объекты стро-
ились по  особому решению министер-
ства. Их необходимо  было  включать 
в титульный список работ. Тогда Ни-
колай Иванович попросил у комбина-
та выделить средства на строитель-
ство  лаборатории по  испытанию круп-
ных железобетонных конструкций,  под 
маркой которой и был построен Дво-
рец спорта,  верой и правдой служа-
щий студенческому спорту до  настоя-
щего  времени. Хотел он создать и кры-
тую хоккейную коробку для развития 
зимних видов спорта,  но  успел смон-
тировать лишь металлоконструкции 
над хоккейной коробкой. В последствии 
после ухода его  с поста ректора метал-
локонструкции были разобраны...

Благодаря Николаю Ивановичу сту-
денческим строительным трестом была 
проведена большая реконструкция глав-
ного  корпуса института и создан допол-
нительный пятый этаж,  в котором раз-
местились кафедры эстетического  вос-
питания студентов. Хозяйственным спо-
собом был построен и корпус строи-
тельного  факультета. Им было  постро-
ено  книгохранилище библиотеки,  гар-

дероб в цокольном этаже главного  кор-
пуса,  северный вход в здание и многое 
другое;  в период его  ректорства был по-
строен южный корпус института. Особое 
внимание он уделял развитию базы от-
дыха студентов «Юность»,  где букваль-
но  за считанные годы были созданы си-
лами студентов и преподавателей корпу-
са,  столовая и спальные домики,  а так-
же яхт-клуб,  который был самым круп-
ным среди яхт-клубов вузов страны. В 
лучшие годы флот яхт-клуба имел более 
тридцати парусных судов.

И таких значительных дел на благо  
института можно  назвать много. Поисти-
не,  он не зря носил дружеское прозви-
ще «Никола-строитель». Все,  знавшие 
его,  всегда восхищались его  способно-
стью созидать и творить на благо  инсти-
тута,  студенчества и любимого  парусно-
го  спорта.

По  существу им заново  была создана 
кафедра металлургических печей и ав-
томатизации производства,  которую он 
возглавлял с 1963 по  1998 годы. 

Именно  в эти годы он принимает на 
работу много  молодых талантливых ре-
бят,  окончивших МГМИ,  впоследствии 
защитивших кандидатские и докторские 
диссертации и ставших золотым фондом 
института на долгие годы. 

О таких студентах Николай Ивано-
вич писал: «С удовольствием вспоминаю 
студентов тех славных 60-х! Они не но-
сили норковых шапок,  кожаных паль-
то  и курток,  джинсовых брюк и ультра-
коротких юбок,  не самоутверждались 
длинными волосами,  дикими прическа-
ми и бородами. Они были естественны,  
индивидуальны и при всех минусах,  
безобидных и безвредных,  отличались 
самоотверженностью и целеустремлен-
ностью. Для них не существовало  про-
блем современности: «Где и кем рабо-
тать?»,  «Кому я нужен?»,  «Где и у кого  
искать защиту от произвола?»,  «Как за-
воевать авторитет у работодателя?» и т. п. 
Для них все было  ясно: «Народному хо-
зяйству,  в том числе металлургии,  не-
обходимы хорошие инженеры». После 
окончания института - три года обяза-
тельно  отработать там,  куда пошлют,  а 
затем - где захочу! и т. п.»

И далее он пишет о  настрое студен-
тов на полезные дела: «60-е годы памят-
ны тем,  что  студенты рвались в лабора-
тории кафедр,  с большим желанием ра-
ботали в составе научных бригад под ру-
ководством преподавателей (в основном 
без оплаты),  участвовали в эксперимен-
тах на заводах,  стройках,  в городском 

хозяйстве».
С ними он развивал системы регу-

лирования нагрева промышленных пе-
чей по  всему металлургическому циклу 
и затем создал новое направление в экс-
периментальной металлургии - плазмен-
ную лабораторию. 

Нелишне в этом воспоминании о  Ни-
колае Ивановиче привести его  суждения 
о  требованиях,  предъявляемых к лич-
ности студента:

«Далеко  не каждый может выдер-
жать темп обучения в техническом вузе! 
Здесь требуется многое: и хорошее здо-
ровье,  и умение заставить себя делать 
то,  что  нужно,  а не то,  что  хочется,  и 
умение слушать,  анализировать и запо-
минать услышанное,  и умение вспоми-
нать вовремя нужную информацию,  и 
умение мыслить не как-нибудь,  а как 
требует инженерная профессия - логич-
но,  экономно,  системно! Только  цель-
ная,  сильная,  волевая личность с твер-
дыми понятиями чести,  совести и дол-
га проходит все учебно-воспитательные 
препятствия,  не запятнав ни первое,  ни 
второе,  ни третье ложью,  хитростью,  
аморальными поступками».

Многие сотни студентов и других лю-
дей,  контактировавшие с Николаем Ива-
новичем,  с благодарностью вспоминают 
его  благотворное влияние на выбор  сво-
его  жизненного  пути,  свое становление,  
развитие и совершенствование. Поисти-
не им было  с кого  брать пример,  за кем 
следовать. В моей жизни его  пример  от-
ветственного  служения всегда был яр-
ким примером,  которому хотелось сле-
довать и подражать.

Николай Иванович – парусник
С первого  дня неукротимая натура 

Николая Ивановича стремилась проя-
вить свою любовь к парусному спорту. 
Раз в городе есть водоем,  значит,  есть 
любители паруса на ММК и секции ДО-
СААФ. 

Конечно,  это  были слабые секции. 
У металлургов были четыре швертбо-
та класса «М» - Беркут и один шверт-
бот класса» «Олимпик». За зиму Н.И. про-
вел подготовительную работу,  наладил 
связи с профкомом и заводским советом  
физкультуры ММК. 

С весны начались работы по  под-
готовке швертботов к навигации. Ма-
тросами стали те,  кто  был под рукой 
–  А.И. Дьяконов и автор  этих заме-
ток. Никто  не имел понятия о  том,  что  
такое парусный спорт. Тут же набира-
лись команды на остальные швертбо-
ты,  в основном из лиц,  которые были 
в секции и из числа любителей знако-
мых членов секции. На следующий год 
профком уже закупил на Ленинград-
ской верфи спортивных судов десять 
новых швертботов класса «М»,  и это  
дало  ход развитию парусного  спорта в 
Магнитогорске.

Продолжение следует.

15 января Василий Николаевич Петухов от-
метил замечательную дату – 80-летие со дня 
рождения и 50-летие научно-педагогической де-
ятельности.

Этого  скромного  обаятельного  человека невозмож-
но  не заметить. Стремительная походка,  приветливый 
взгляд отличают его  от текущего  по  коридорам уни-
верситета ручейка студентов,  сотрудников,  препода-
вателей. Крупный ученый в области обогащения по-
лезных ископаемых,  доктор  технических наук,  про-
фессор  Василий Николаевич уважителен не только  
к сотрудникам и преподавателям,  но  и и студентам.

В 18 лет окончил Коркинский горный техникум и 
сразу в 1950–1951 г.г. работал в должности начальни-
ка отдела технического  контроля на шахте в г. Кок-
Янгак (Киргизия). Не остался в стороне от службы в 
армии,  отслужив 4 года. Тяга к высшему образова-
нию,  искорка исследователя помогли юноше: а 1960 
г. с отличием окончил МГМИ по  специальности «обо-
гащение полезных ископаемых» и до  1964 г. работал 
инженером-исследователем в коксохимическом про-
изводстве ММК,  одновременно  обучаясь в аспиран-
туре.

Молодой старший преподаватель с головой уходит в 
науку. Читает лекции по  своей специальности,  руко-
водит научно-исследовательскими работами студентов 
и аспирантов,  которые становятся его  преданными по-
следователями. Студенческие работы неоднократно  на-
граждаются дипломами Министерства образования и 
науки. В 1000 специалистах-коксохимиках,  успешно  
работающих на предприятиях РФ и стран СНГ,  вло-
жен труд и Василия Николаевича. Под его  научным 
руководством подготовлено  10 кандидатов технических 
наук. Много  единомышленников Василия Николаеви-
ча работает на ОАО «ММК»,  ОАО «Уральская сталь»,  
ОАО «Северсталь»,  куда он привлекается к работе по  
повышению квалификации,  подготовке,  переподготов-
ке руководящих кадров. Это  знаково,  что  судьба рас-
порядилась родиться ему в 1932 г. и стать ровесником 
комбината. 

Много  лет Василий Николаевич увлекался спор-
том: лыжи,  штанга,  легкая атлетика. Шахматы раз-
вивают его  интеллектуально,  приучают широко  и 
свободно  мыслить. Спорт закаляет тело,  уравнове-
шивает душевное состояние. Много  времени Василий 
Николаевич отдавал художественной самодеятельно-
сти. Яркой звездочкой блистал в танцевальном кол-
лективе. Старшее поколение с теплотой вспоминает 
времена,  когда на больших праздничных меропри-
ятиях участники художественной самодеятельности 
института радовали прекрасными концертами.

И все-таки наука перевешивает все остальное. Ва-
силий Николаевич становится одним из ведущих спе-
циалистов в области обогащения углей методом пен-
ной флотации.

Можно  долго  перечислять его  научные разработ-
ки,  часть из которых назовем: это  новые реагентные 

режимы и техноло-
гия обогащения углей 
по  петрографическим 
ингредиентам;  новые 
классы химических 
соединений и техни-
ческих продуктов не-
фтехимии в качестве 
флотационных реаген-
тов;  классификация 
органических соедине-
ний по  их флотацион-
ной активности и селективности действия при флота-
ции угля.

Также были разработаны теоретические основы и 
новые способы интенсификации процесса флотации 
угля в зависимости от стадии метаморфизма и их 
минерало-петрографической характеристики.

Внедрение научных разработок на ряде ОФ Куз-
нецкого  и Карагандинского  бассейнов позволило  по-
лучить значительные экономические эффекты. Авто-
ритетный ученый в области обогащения полезных ис-
копаемых,  Василий Николаевич –  активный участ-
ник международных конгрессов и республиканских 
конференций. По  результатам исследований им опу-
бликовано  более 150 научных статей,  получено  более 
100 авторских свидетельств и патентов.

Закономерны и заслужены награды: знаки «Побе-
дитель социалистического  соревнования»,  «Почет-
ный работник высшего  профессионального  образо-
вания РФ»;  серебряная медаль главного  комитета 
ВДНХ СССР «за достигнутые успехи в развитии на-
родного  хозяйства».

В 2009 г. на конкурсе изобретателей и рационализа-
торов Челябинской области В.Н. Петухов признан са-
мым активным изобретателем.

Василий Николаевич широко  распространял свои 
знания  среди трудящихся промышленных организа-
ций,  учащихся школ и учебных заведений города и 
за его  пределами,  за что  отмечен как «Лучший лек-
тор».

Активная жизненная позиция,  энтузиазм и про-
фессионализм,  высокое чувство  ответственности к 
порученному делу снискали Василию Николаевичу 
заслуженный авторитет и уважение преподавателей,  
сотрудников и студентов.

Вся жизнь Василия Николаевича как на ладони,  на 
глазах всего  коллектива университета на протяже-
нии 30 лет. Мы все знаем его  не только  как отличного  
ученого,  но  и как замечательного  семьянина,  мужа,  
отца,  дедушку. Все перечисленные качества он стара-
ется передать сыну и дочери. 

Ректорат и Совет ветеранов в год Дракона поздрав-
ляют Василия Николаевича с замечательным юбиле-
ем,  желают ему долгого  жизненного  пути,  несокру-
шимого  здоровья,  активности в науке,  любви близ-
ких людей и добрых друзей.

� Е.М. ЛЕВЧЕНКО, 
председатель совета ветеранов МГТУ

Знаменательная  дата

В.Н. Петухов

связей: преподаватели побы-
вали в Финляндии,  Герма-

нии,  Швейцарии,  Израиле. И эта ра-
бота продолжается. 

Проректор  по  научной работе 
К.Н. Вдовин обратил внимание жур-
налистов на то,  что  многомиллион-
ные гранты,  которые выиграл вуз,  в 
основном пошли на приобретение ис-
следовательского  оборудования и те-
перь в университете есть такие при-
боры,  которых нет даже на ММК.

Советник ректора Г.С. Гун заме-
тил,  что  в вузе наблюдается каче-
ственный прорыв по  всем направле-
ниям: в учебном процессе,  структуре 
научной деятельности,  в кадровой,  
информационной и социальной по-
литике,  в нравственной сфере,  ко-
торую отличает открытость,  глас-
ность,  демократичность,  инициатив-
ность. 

Проректор  по  учебной работе Е.М. 
Разинкина поведала гостям еще об 
одной большой победе вуза: три об-

разовательные программы по  направ-
лению «металлургия» и «горное дело» 
были включены в перечень лучших 
инновационных образовательных про-
грамм в рамках всероссийского  кон-
курса. О весомости победы говорит тот 
факт,  что  в конкурсе рассматривалось 
более 32 тысяч образовательных про-
грамм,  которые реализуются россий-
скими вузами,  победителями стали 
только  шесть процентов из них. Еще 
один факт свидетельствует о  высокой 
внешней оценке качества подготовки в 
нашем вузе: представителями МГУ и 
Минобрнауки МГТУ был выдвинут в 
качестве площадки для проведения в 
следующем году заключительного  эта-
па Всероссийской олимпиады по  хи-
мии для школьников. 

Проректор  на инновационной рабо-
те и инвестициям С.И. Лукьянов заме-
тил,  что  все многочисленные победы 
в различных федеральных програм-
мах и конкурсах есть результат обще-
го  труда и своевременной переориен-
тации вуза с хоздоговорной тематики 
на требования Минобрнауки РФ. В ре-
зультате,  например,  в рейтинге инно-
вационных российских вузов по  дан-
ным на октябрь прошлого  года из поч-
ти 400 вузов МГТУ занимал 48 место. 
За последние три месяца в универси-
тете был создан технопарк в структуре 
вуза,  студенческий бизнес-инкубатор,  
организовано  три малых инновацион-
ных предприятия.

Проректор  по  среднему профес-
сиональному образованию С.А. Мах-
новский заявил,  что  все появлявши-
еся когда-то  мрачные прогнозы отно-
сительно  объединения четырех кол-
леджей и вуза в единую структу-
ру не оправдались. Многопрофильный 
колледж живет и развивается,  полу-
чая очень мощную материальную и 
моральную поддержку руководства 
МГТУ.

В заключение встречи ректор  еще 
раз поблагодарил журналистов за со-
трудничество  и выразил надежду,  
что  и в наступившем году м удастся 
сохранить это  плодотворное сотвор-
чество.

  ИМИДЖ

� Анна КАРТАВЦЕВА

Ректор В.М. Колокольцев 
поздравляет И. Гурьянова

1

Николай Иванович – созидатель
� А.Ф. МИЛЯЕВ, проф. каф. ЭиЛП

Продолжение. Начало в номере  № 27-29 от 30 декабря 2011 года

 ИСТОРИЯ И СУДЬБЫ Объявление  
о конкурсе и выборах 

1. Федеральное государствен-
ное бюджетное образовательное 
учреждение высшего профессио-
нального образования «Магнито-
горский государственный техни-
ческий университет им. Г.И. Носо-
ва» объявляет конкурс на замеще-
ние должностей по трудовому дого-
вору: 

профессоров кафедр: экономики 
и коммерции; архитектуры; доцентов 
кафедр: архитектуры; обогащения по-
лезных ископаемых (институт горно-
го дела и транспорта); электрометал-
лургии и литейного производства; тех-
нологий, сертификации и сервиса ав-
томобилей; теоретической механики 
и сопротивления материалов; автома-
тизированного электропривода и ме-
хатроники (институт энергетики и ав-
томатики); информатики и информа-
ционных технологий (институт энер-
гетики и автоматики); физики (инсти-
тут энергетики и автоматики); стар-
ших преподавателей кафедр: эконо-
мики и коммерции; строительного про-
изводства и автомобильных дорог; те-
плотехнических и энергетических си-
стем (институт энергетики и автомати-
ки); иностранных языков № 2 (инсти-
тут энергетики и автоматики); обще-
образовательных дисциплин (филиал 
ФГБОУ ВПО «МГТУ» в г. Белорецке).

2. Федеральное государствен-
ное бюджетное образовательное 
учреждение высшего профессио-
нального образования «Магнито-
горский государственный техниче-
ский университет им. Г.И. Носова» 
объявляет о проведении выборов 
заведующего кафедрой права.

3. Федеральное государствен-
ное бюджетное образовательное 
учреждение высшего профессио-
нального образования «Магнито-
горский государственный техниче-
ский университет им. Г.И. Носова» 
объявляет конкурс на замещение 
вакантных должностей по трудо-
вому договору: 

профессора кафедры: механиче-
ского оборудования металлургических 
заводов; доцентов кафедр: вычисли-
тельной техники и прикладной матема-
тики (институт энергетики и автомати-
ки); прикладной механики и графики. 

Срок подачи заявлений – один ме-
сяц со дня опубликования объявле-
ния в газете. Заявления и документы 
направлять по адресу: 455000, г. Маг-
нитогорск, пр. Ленина, д.38, ФГБОУ 
ВПО «МГТУ».

Добрым делам – щедрые 
награды!
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На вопросы анкеты отвечают:

 ВЗГЛЯД СВЕРХУ  ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

  ВЗГЛЯД СНИЗУ

Анкета участвующего  
в разговоре
Уважаемые  

студенты и сотрудники!
Предлагаемая вам анкета – 
лишь ориентир, пожелание, 
использование вопросов ко-
торой, на наш взгляд, должно 
помочь вам принять участие 
в подготовке материалов для 
обсуждения в нашей газете.
1. Какие перемены Вы увиде-
ли в жизни университета за 
последние четыре года в учеб-
ной, научной, финансовой, со-
циальной сферах, хозяйствен-
ной деятельности?
2. Какое участие лично Вы 
или Ваш коллектив принял в 
улучшении деятельности вуза?
3. Как меняются, на Ваш 
взгляд, имидж, репутация 
университета, по каким на-
правлениям? И что необходи-
мо предпринять коллективам 
подразделений, руководству 
для дальнейшего продвиже-
ния МГТУ?
4. Каким проблемам необхо-
димо уделить больше внима-
ния, сосредоточить для их ре-
шения усилия всего коллекти-
ва? Назовите причины, меша-
ющие их успешно разрешать, 
если таковые имеются.
5. Оцените состояние сту-
денческой жизни, воспита-
тельного процесса, назовите 
позитивные моменты; пред-
ложите меры по наполнению 
новым содержанием студен-
ческой жизни, досуга, нрав-
ственного воспитания сту-
дентов.

– Анализируя ре-
зультаты деятель-
ности МГТУ,  хочу 
заметить,  что  Маг-
нитогорский техни-
ческий универси-
тет всегда славил-
ся и высоким уров-
нем подготовки ка-
дров,  и широкой 
научной деятель-
ностью,  и своими 
славными традици-
ями. Уже то,  что  
из стен универси-
тета вышло  нема-
ло  будущих руково-
дителей предприя-
тий самого  высоко-
го  уровня,  говорит 
само  за себя. Техни-
ческий вуз,  будь то  
МГМИ,  МГМА или 
МГТУ,  всегда был 
и остается визит-
ной карточкой горо-
да –  в неразрывной связке с ОАО «ММК». 
Вроде бы,  периферийному учебному заве-
дению больше не о  чем и мечтать. Но,  бы-
вая в университете,  каждый раз убежда-
юсь в том,  что  больших целей не достигает 
только  тот,  кто  их перед собой не ставит…

За последние годы технический уни-
верситет вырос и морально,  и физиче-
ски. Под физическим ростом я имею в 
виду не только  объединение с город-
скими колледжами в единую образова-
тельную систему,  но  и деятельность 
по  созданию на базе МГТУ научно-
образовательного  инженерного  класте-
ра металлургической промышленности 
УрФО. А под моральным ростом под-
разумеваю качество  образовательной 
и научной деятельности. Многочислен-
ные гранты и официальные признания 

со  стороны высокой научной обществен-
ности Российской Федерации –  лучшее 
тому подтверждение.

При таких семимильных шагах разви-
тия университет успевает заботиться не 
только  о  различных направлениях сво-
ей профильной деятельности,  но  и о  
прочных связях с общественностью в це-
лом,  и с прессой –  в частности. Для меня 
как представителя СМИ вдвойне прият-
но,  когда на любой вопрос,  поднятый в 
газете или на сайте,  ректор  В.М. Коло-
кольцев реагирует оперативно,  причем,  
лично  комментируя наиболее актуаль-
ные темы. Эта искренняя забота об имид-
же вуза со  стороны первого  лица пере-
дается и всем сотрудникам,  руководи-
телям МГТУ. С такими понимающими и 
профессиональными людьми работать –  
одно  удовольствие!

1. За последние четыре года внешний вид университета зна-
чительно  улучшился. Пластиковые окна теперь уже не такая 
заоблачная мечта,  как раньше,  их ставят даже в коридорах. 
В отделах,  аудиториях активно  заменяется мебель на новую,  
более современную.  Непрерывно  ведутся ремонтные работы,  
обновление на всех этажах главного  корпуса. Притом,  это  то,  
что  мы наблюдаем непосредственно. А поскольку теперь в со-
ставе университета еще и четыре колледжа,  то  в их учеб-
ных корпусах и общежитиях,  видимо,  тоже идут такие ра-
боты. Кроме того,  за последние годы стала расти заработная 
плата,  что  особенно  приятно.

2. Думаю,  что  издательский центр,  к которому я отношусь,  
тоже вносит посильный вклад в улучшение деятельности вуза. 
Прежде всего,  он заключается в добросовестном выполнении 
всех видов работы. Лично  я всегда стараюсь грамотно  и опе-

ративно  оформлять всю поступающую ко  мне различную до-
кументацию.

3. Наш вуз в последние годы завоевал очень много  гран-
тов,  призов,  премий Правительства и других наград. О нем 
широко  заговорили и в городе,  и за его  пределами. Прият-
но,  что  неуклонно  растет благосостояние МГТУ,   повышает-
ся его  имидж.

4. Каким проблемам надо  уделить особое внимание?  Воз-
можно,  организации учебного  процесса с учетом современ-
ных реалий: демографическая яма,  уменьшение числа аби-
туриентов сказались на качественном составе младших кур-
сов. И эта проблема,  судя по  всему,  еще продлится ближай-
шие несколько  лет. Значит,  надо  искать новые организаци-
онные формы,  чтобы успешно  обучать имеющийся контин-
гент студентов.

5. В продолжение вышесказанного  замечу,  что  сегодня осо-
бенно  важен воспитательный момент. Студенты в большин-
стве своем редко  посещают культурные заведения. Необходи-
мо  с первого  курса активно  вовлекать их в общественную,  
культурно-массовую,  спортивную жизнь (боулинг,  бассейн,  
спортивные соревнования за городом).

6. Каким  я вижу будущее университета?  Прекрасно  оформ-
ленное и оснащенное по  последнему слову техники здание,   
с красивыми холлами,  просторными светлыми аудиториями. 
Это  вуз,  в котором трудится доброжелательный,  дружный 
коллектив,  уверенный в дальнейшем процветании универси-
тета,  получающий достойную зарплату,  которая растет год 
от года.

Наталья  
Ивановна  
ШАМРАЙ, 
оператор  
издательского  
центра

1. В жизни университета за последние четыре года произош-
ли большие перемены:

–  в учебных вопросах.
В деятельности всех служб,  занимающихся учебными во-

просами,  происходит серьезная активизация,  связанная с пе-
реходом на двухуровневую систему подготовки (особое вни-
мание уделяется магистратуре и подготовке учебных планов и 
программ в соответствии с ГОСами 3-го  поколения). 

–  В научных вопросах.
Серьезно  расширилась сфера и формы научной деятельно-

сти –  университет получил большой объем грантов,  выигры-
вает многие конкурсы,  одержал решающую победу в конкур-
се стратегических программ развития.

–  В финансовых вопросах.
Финансы стали прозрачными. Ректором предложена новая 

система финансирования с привлечением к процессу бюдже-
тирования всех факультетов. Новая система успешно  апроби-
рована и внедрена.

–  В хозяйственных вопросах.
Стала более мощной и мобильной хозяйственная служба. Ее 

деятельность видна невооруженным взгядом: облагорожены 
фойе центрального  корпуса,  установлены пластиковые двери,  
ведется 100%-ная замена окон и т.д.

2. Все планируемые виды деятельности обобщены и закре-
плены в новом приказе №1. По  моему мнению приказ не-
бывалый. По  количеству и разнообразию мероприятий,  их 
объему,  перспективности и сложности. Этот приказ затра-
гивает деятельность абсолютно  всех работников универси-
тета. Поэтому и я лично,  и весь факультет будут самым ак-
тивным образом участвовать в позитивном развитии наше-
го  университета.

3. Очень полезную работу по  популяризации деятельности 
университета ведут информационные службы,  возглавляемые 
С.Н. Павловым и курируемые советником ректора Г.С. Гуном. 
Информационная работа становится системной и действенной. 
Безусловно,  это  способствует усилению репутации универси-
тета и его  имиджа. Эту важную работу следует расширять и 
продолжать,  что  предусмотрено  в университете.

4. Считаю,  что  направления наиболее активной деятельно-
сти –  образовательной,  научной,  производственной –  выбра-
ны совершенно  правильно. Те факторы,  которые мешают их 
выполнению,  устраняются и разрешаются в рабочем поряд-
ке. Нужна в этом плане активность и заинтересованность всех 
членов коллектива.

5. Состояние студенческой жизни и воспитательного  про-
цесса находятся на подъеме. Считаю,  что  надо  активнее и 
шире привлекать студентов и к разнообразным формам науч-
ной деятельности,  в том числе и к оплачиваемой. Ведь инте-
ресная и трудная работа –  лучшее лекарство  от всех соци-
альных болячек.

6. Будущее университета я вижу активным и достойным. 
Ректорат во  главе с В.М.Колокольцевым делает все для улуч-
шения нашего  будущего. Достаточно  вспомнить те небывалые 
ассигнования,  которые завоевал наш университет. Надо  про-
сто  честно  трудиться,  болеть за свое дело  в университете,  
стараться во  всем найти творческое начало,  и тогда все бу-
дет хорошо!

Виктор  
Матвеевич  
САЛГАНИК,
декан факультета 
технологий и качества

Павел 
Борисович
ВЕРСТОВ, 
главный редактор 
Магнитогорского 
информационного 
агентства и сайта 
«Верстов.Инфо»

6. Каким Вам видится будущее 
университета? Если есть свое 
видение, программа, опишите 
ее основные составляющие.

Благосостояние 
и имидж вуза 
неуклонно растут 

МГТУ вырос и морально, 
и физически...

Большие  
перемены
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� В.Г. ДРУЖКОВ

Молодежная сборная Рос-
сии на Чемпионате мира по 
хоккею с шайбой 2012 года 
среди молодёжных команд 
(не старше 20 лет), про-
ходившем в Канаде с 26 де-
кабря 2011 года по 5 янва-
ря 2012 года, завоевала сере-
бряную медаль. В ее составе 
одним из нападающих играл 
Даниил Апальков, студент 
гр. ФФК-09-2, воспитан-
ник хоккейной школы «Ме-
таллург». Кроме Даниила 
честь российского флага за-
щищали еще два воспитан-
ника Магнитогорска – за-
щитник Виктор Антипин 
и нападающий Ярослав Ко-
сов.

Даниил забросил одну шай-
бу в ворота команды Чехии в 
четвертьфинальном матче,  где 
восстановил равновесие в игре 
1:1,  а затем в начале овертай-
ма Г. Желдаков принёс сбор-
ной России победу. Без Апаль-
кова не обходилось практи-
чески ни одно  вбрасывание 
шайбы в игре с канадцами. И 
наши ребята выиграли со  счетом 6:5,  отпра-
вив сборную Канады бороться за третье место. 
А в финале наша команда уступила шведам в 
овертайме 0:1. 

«Мы все свои силы отдали в матче с канад-
цами,  а на финал нас не хватило»,  –  при-
знался Даниил на встрече с ректором В.М. Ко-
локольцевым. Он прибыл в родной вуз за оче-
редным учебным заданием,  так как напря-
женный график игр  и тренировок не позво-
ляет учиться по-другому. В учебе приходит-

ся пахать так же,  как на тренировке. Но  ему 
идут навстречу преподаватели,  большую по-
мощь оказывает деканат факультета эконо-
мики и права,  куда три года назад по  настоя-
нию родителей он поступил на специальность 
«финансы и кредит». Это  на площадке Дани-
ил боец,  а в жизни он интеллигентный общи-
тельный парень.

Пожелаем Даниилу новых побед и в учебе,  
и в спорте. Надеемся увидеть его  в основной 
сборной России.

***
В Челябинске 23–25 декабря прошел 

первый «Кубок Урала», в котором приня-
ли участие восемь сильнейших команд Че-
лябинской и Свердловской области. 

Турнир  открывали команды –  давние со-
перники –  «МГТУ» и «ЮУрГУ». Победу одер-
жали наши ребята –  80:60. На второй день эк-
замен у студентов «МГТУ» принимала коман-
да «ММК». Со  счетом 75:61 наши ребята его  
выдержали и прошли в финал,  где предстоя-
ла встреча с челябинским «Алмазом». «Кубок 
Урала» остался в Челябинске. Наши спортсме-
ны уступили со  счетом 55:62. 

«На финал команда вышла без ведущих 
игроков,  –  рассказывает тренер  команды С.В. 
Лебедев. –  Пришлось выставлять молодых 
игроков. И завоеванное серебро  очень ценно. 
Основными силами команды стали Н. Биден-
ко,  гр. ММа-11,  А. Вертелов,  гр. ТМ-08 и В. 
Хабибуллин,  гр. КА-07. 

Неплохо  показал себя М. Пылаев,  гр. КА-
10,  лучший бомбардир  детско-юношеской ба-
скетбольной лиги. Правда,  Максим немного  
растерялся и не смог полностью реализовать-
ся. Но  опыт –  дело  наживное».

Команда благодарит ректорат университета 
за возможность проводить полноценные тре-
нировки и участвовать в соревнованиях.

В канун Нового года, 28 
декабря, впервые в универ-
ситете прошел мемориал 
памяти тренера по тяже-
лой атлетике О.П. Гревце-
ва. В нем приняли участие 
около 40 студентов пяти 
факультетов и двух ин-
ститутов вуза.

Соревнования проводились 
по  жиму лежа в восьми ве-
совых категориях среди юно-
шей. Но  среди представи-
телей сильного  пола можно  
было  заметить хрупкую де-
вушку,  которая принимала 
участие наравне со  всеми. 

Итак,  победителями в лич-
ном первенстве стали: в ка-
тегории 59 кг –  И. Старков 
(институт энергетики и ав-
томатики,  1 курс) с резуль-
татом 90 кг;  в категории 66 
кг –  Е. Мужикова (АСФ,  5 
курс) –  107,5 кг;  в категории 
74 кг –  А. Бардеев (ХМФ,  5 
курс) –  125 кг;  в категории 
83 кг –  А. Садыков (АСФ,  4 
курс) –  140 кг;  в категории 
93 кг –  М. Бахметьев (ин-
ститут горного  дела и транс-
порта) –  150 кг;  в категории  
105 кг – Е. Хамагамадов (ФТиК,  
3 курс) – 147,5 кг;  в категории 

120 кг –  М. Чушкин (АСФ,  4 
курс) –  190 кг;  в категории 
свыше 120 кг –  Р. Хусаинов 

(ММФ,  1 курс) –  225 кг.
Cпортсмены АСФ стали по-

бедителями в командном пер-
венстве и завоевали перехо-
дящий кубок,  2 место  заняли 

студенты института энергети-
ки и автоматики,  на 3 место  
поднялась команда института 
горного  дела и транспорта.

В ближайших планах на-
ших спортсменов –  принять 
участие в Первенстве Урала 
среди юниоров,  которое прой-
дет в Магнитогорске в конце 

февраля,  а затем в Первен-
стве России среди юниоров,  
которое состоится в Новоси-
бирске в конце марта. Поже-
лаем им удачи.

Серебряная россыпь

Даниил Апальков на Чемпионате мира в Калгари
фото из архива Д. Апалькова

� В.А. СТРАШЕНКО, 
преподаватель каф. физвоспитания

Мемориал Гревцева

Подготовка к выполнению упражнения

Для справки: Даниил Апальков заня-
тия хоккеем начал в 5 лет, первый тре-
нер — С. Девятков. Трёхкратный чемпи-
он России среди юношеских клубных ко-
манд (дважды в составе «Металлург»-92 
и один раз в составе «Металлург»-91), 
дважды серебряный призёр этих сорев-
нований; двукратный чемпион Откры-
того первенства сборных команд Феде-
ральных округов, еще дважды серебря-
ный медалист этих соревнований; сере-
бряный призёр Кубка Третьяка (в соста-
ве «Металлурга»-91). Участник чемпио-
ната мира среди юношей 2010. Капитан 
молодёжной сборной России на «Subway 
Super Series» 2011. В 2009—2011 годах вы-
ступал за молодёжный клуб «Металлур-
га» «Стальные лисы», в 2010—2011 годах 
капитан команды «Стальные лисы»; об-
ладатель Кубка Харламова 2010, серебря-
ный медалист 2011; выиграл Кубок вызо-
ва МХЛ 2011. 8 ноября 2011 года перешёл 
в ярославский «Локомотив», начавший 12 
декабря выступления в ВХЛ.

� Ирина ПОРТНОВА

Когда мы были молодыми, то следова-
ли такому правилу: Новый год – празд-
ник семейный, и его отмечали в кругу се-
мьи. А вот Новый год по-старому встре-
чали на природе – это значит в лесу, в го-
рах. Для этого добывали путёвки любыми 
законными путями в зоны отдыха домен-
щиков, сталеплавильщиков, коксохимиков 
и даже прокатчиков. У доменщиков и кок-
сохимиков базы отдыха располагались в 
красивейшем месте на Кизилке, сходить 
нужно было на ст. Минутка; у сталепла-
вильщиков – на ст. Муракаево; у прокат-– на ст. Муракаево; у прокат- на ст. Муракаево; у прокат-
чиков – на ст. Абзаково.

В том памятном году мы взяли путёвки в 
профкоме доменного  цеха. Сошли с электрички 
на ст. Минутка,  а потом по  тропе до  Кизилки,  
проходя через «врата рая» – между двух могу-
чих лиственниц,  кроны которых почти сопри-
касались. Здесь традиционно  останавливались. 
Снимали шапки и кланялись в пояс. Принима-
ли по  рюмочке «За встречу с природой!». К со-
жалению,  позднее,  при прокладке асфальтовой 
дороги,  ножом бульдозера смертельно  ранили 
корневую систему правого  (по  ходу движения) 
дерева. И весной оно  не покрывается больше 
бархатистыми светло-зелёными иголочками,  а 
осенью – не радует глаз золотом хвои...

Устроились в домике. Натопили печку. Вре-
мени до  вечернего  торжества было  много  
ещё. А денёк выдался на славу,  как по  А.С. 
Пушкину: «Мороз и солнце,  день чудесный...» 
Пошли покататься на лыжах. Перебрались по  
льду через замёрзшую Кизилку и вдоль по  
речке,  через сосняк к горкам,  с которых лю-
били спускаться с ветерком.

Во  время перехода обратил внимание на 
скалы слева,  вертикально  поднимающиеся 
метров на двадцать,  точнее,  на грот –  пеще-
ру у подножья одной из них. Вход треугольной 
формы. Пещера уходила вглубь скалы метров 
на пять. Снял лыжи и прошёл внутрь. Высота 
по  центру больше человеческого  роста. Слов-
но  в большой палатке очутился. На потолке 
куржак иней.

Тихонько  слово  скажешь –  стены звук 
усиливают. Акустика прекрасная. Товарищу 
говорю: «Давай костёр  разожжем!» Он в от-
вет: «Задохнёшься от дыма,  и с потолка нач-
нёт капать за ворот». И действительно  так –  
пространство  замкнутое.

Но  что-то  подсказывало: «Попробуй,  ра-

зожги костёр». Дровишки добыть –  не пробле-
ма. Между скалами и Кизилкой поляна,  а за 
ней сосняк –  сушняка море. Запалил костёр  
у задней стены пещеры. И..,  о  чудо! Дым от 
него  не стелется в пещере и не лезет в гла-
за,  а поднимается вверх. Фантастика! И сра-
зу представилась картина: ночь,  в пещере ко-
стер  горит,  и вся наша команда на лапнике из 
сосновой хвои расположилась перед ним. Что-
бы не тянуло  с поляны и от речки холодом,  
снежный вал соорудим перед входом. С потол-
ка начало  капать. Но  если несколько  часов 
поддерживать огонь в костре,  то  куржак рас-
тает,  все подсохнет,  стены прогреются. Ком-
пании честной сюрприз будет.

Не поленился,  поднялся наверх,  обогнув 
скалы,  и увидел струю дыма,  выходящую 
из расщелины между камнями. Естествен-
ная труба,  значит,  получилась. Подумалось,  
что  такую уютную пещеру наши предки ис-
пользовали для жилища,  завешивая шкура-
ми вход.

Всё остальное шло  своим чередом. В  
2400 по-местному времени в домике за столом 
встретили Новый год по-старому –  празд-
ник,  смысл которого  никто  из иностранцев 
не может понять. После первого  тоста сдела-
ли объявление: «Всем тепло  одеться,  выпив-
ку и снедь –  в корзину,  праздник будет про-
должаться под звездами и с хороводом вокруг 
украшенной сосёнки,  что  растёт напротив 
входа в пещеру».

Народ обалдел,  когда мы с другом приве-
ли их на место. Предложили заходить,  рас-
полагаться на лапнике и расстилать «достар-
хан» хранительницам очага,  и наполнять бока-
лы,  чтобы между первой и второй был про-
межуток небольшой. Всё получилось так,  как 
было  задумано. У стены жарко  горел костер,  
плиты потолка прогрелись и излучали тепло. 
Снежный вал у входа делал своё дело. Шутки,  
разговоры. В 2400 по  московскому времени даже 
дали салют выстрелами из двух ружей. А потом 
– песни,  как уже отмечалось,  акустика хоро-
шая. Негромко,  задушевно  лились они. Время 
до  утра пролетело  незаметно. Тот Новый год 
«по-старому» запомнился на всю жизнь!

P.�.: Летом попал в те места,  зашел в пе-.�.: Летом попал в те места,  зашел в пе-�.: Летом попал в те места,  зашел в пе-.: Летом попал в те места,  зашел в пе-
щеру. Кострище свежее. Обратил внимание на 
обрывки пленки,  закрывавшей вход. Значит,  
туристам также понравилась эта уютная пе-
щера,  и они посещают её. Нy и с Богом.

Новый год по-старому – в пещере предков

Прошу считать недей-
ствительными утерянные:

студенческий билет, вы-
данный на имя:

* Алексеева Владислава Вик-
торовича, студента заочного 
факультета, спец. 130403;

* Иващенко Елены Вячесла-
вовны, ст. гр. ТСБ-09;

* Еремина Михаила Петрови-
ча. ст. гр. КМБ-08;

* Прилуковой Алёны Алексан-
дровны, ст. гр. СА-06;

* Чушко Юлии Владимиров-
ны, ст. гр. СА-06;

зачетную книжку, выдан-
ную на имя:

* Макеева Ростислава Евге-
ньевича, ст. гр. МС-06;

* Гутарова Алексея Валенти-
новича, студента заочного фа-
культета, спец. 2101;

* Михно Кирилла Викторови-
ча, ст. гр. КТ-10;

* Горенкова Артема Николае-
вича, ст. гр. ТГП-08;

* Логунова Дмитрия Генна-
дьевича, ст. гр. КФ-09;

* Фомина Дмитрия Петрови-
ча, студента заочного факульте-
та, спец. 1701;

* Бородина Максима Сергее-
вича, студента заочного факуль-
тета, спец. 1701;

* Сорокалетова Владислава 
Витальевича, ст. гр. СП-08;

* Барсуковой Ольги Васи-
льевны, ст. гр. ФГЭ-08-1;

* Кириченко Ивана Виталье-
вича, ст. гр. ТСА-07;

* Чугунова Данила Евгеньеви-
ча, ст. гр. КА-10;

* Рыбакова Андрея Владими-
ровича, ст. гр. ТОБ-11;

* Бугровой Степаниды Алек-
сандровны, ст. гр. ФГС-08;

студенческий билет и за-
четную книжку, выданные на 
имя:

* Ягафарова Юлая Юмабае-
вича, ст. гр. СДБ-11;

* Жигулиной Вероники Вячес-
лавовны, ст. гр. ФГУ-09;

* Вараксина Александра 
Сергеевича, студента за-
очного факультета, спец. 
150106.

Маргарита Владимировна ШКИРМАН 
немного не дожила до 60 лет. 

Она начала трудовую деятельность в 
МГМИ в ноябре 1971 года в должности ла-
боранта научно-исследовательского  секто-
ра кафедры теплотехники и металлурги-
ческих печей. После окончания в 1977 году 
вечернего  факультета по  специальности 
«промышленная теплоэнергетика» работа-
ла в должности инженера НИСа. Прини-
мала активное участие в более 20 научно-
исследовательских работах,  по  результа-
там которых ею опубликованы 15 научных 
работ,  получены три авторских свидетель-
ства на изобретения. 

В 1978 году окончила курсы в Киевском 
филиале Московского  института повыше-
ния квалификации руководящих работни-
ков и специалистов Минприбора СССР по  
программированию. С 1985 года М.В. Шкир-
ман работала в должности зав. лаборато-
рией кафедры вычислительной техники и 
прикладной математики. В работе проявля-
ла себя квалифицированным инженером,  
умелым организатором,  инициативным и 
грамотным работником. Под ее руковод-
ством были организованы первые компью-

терные классы на ка-
федре и энергетиче-
ском факультете. 

Ежегодно  в течение 
последних лет М.В. 
Шкирман являлась 
членом оргкомитета 
научно-технических 
конференций «Новые 
программные сред-
ства для предприя-
тий Урала»,  «Созда-
ние и внедрение корпоративных информа-
ционных систем на промышленных пред-
приятиях РФ». 

За 36-летний трудовой стаж она неод-
нократно  отмечалась благодарностями от 
ММК,  МГТУ,  награждена Почетной грамо-
той Министерства образования и науки РФ 
в 2007 году.

Коллективы кафедр,  факультетов и ин-
ститута энергетики и автоматики,  на кото-
рых она работала,  скорбят по  поводу без-
временной кончины Маргариты Владими-
ровны Шкирман.

Коллектив кафедры ВТиПМ

Светлая память

  НАША ОТКРЫТКА

Кому: Картавцеву 
                   Сергею Владимировичу
От кого: коллег и друзей
          Поздравляем с юбилеем!
     Пусть говорят, 
                что годы, как вода,
             Пусть твои годы 
                      будут полноводней  

И пусть тебе останется всегда
Не меньше лет, 
             чем стукнуло сегодня.
Друзьям на радость, 
                    а судьбе назло
 Хотим, 
        чтобы тебе всегда везло.


